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С ДНЕМ ПОБЕДЫ

Дорогие друзья!
Поздравляю всех с 80-летием Великой Победы! 
Наш район внес огромный вклад в Победу – и мы 

никогда не должны забывать об этом. Тысячи людей 
ушли добровольцами на фронт. Но, кроме того, Щу-
кино во время войны – это огромный научный центр. 
Имена ученых, чьи научные открытия спасли миллио-
ны жизней, связаны с нашим районом. Именно в Щу-
кино был основан Курчатовский институт. И только 
благодаря самоотверженной работе ученых удалось 

предотвратить еще более страшную войну.
Мы должны это помнить и передавать правдивую историю нашей страны 

детям и внукам. Каждый из нас через своих дедушек и прадедушек, через герои-
ческую историю нашего района причастен к Великой Победе, юбилей которой 
мы отмечаем в эти дни.
С праздником, с Днем Победы!

Глава муниципального округа Мария КИМ
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Саженцы предоставила творческая 
селекционная группа «Русская сирень», 
которую возглавляет кандидат сель-
скохозяйственных наук Сергей Алек-
сандрович Аладин. Селекционеры уже 
много лет выводят новые сорта и дают 

им имена великих людей, в том числе 
полководцев Великой Отечественной. 
Существует сирень «Маршал Бирюзов», 
«Маршал Баграмян», «Маршал Василев-
ский» и многие другие сорта. Сирень, 
названная в честь наших героев, цветет 
не только в Москве, а по всей нашей 
необъятной стране и в других странах 
– по всему миру. 
Да, именно сирень – цветок нашей 

Победы! С сиренью в руках входили 
наши солдаты в освобожденные от фа-
шистов города Европы, и их внуки об 
этом помнят.
Первые саженцы в рамках акции 

были посажены на улице Маршала Ко-

нева, дом 9. Символично, что этот дом 
– часть квартала, построенного после 
войны пленными немцами. 
Мероприятие было очень торже-

ственное: в нем приняли участие дочь 
маршала Наталия Ивановна Конева, 

его внучка Еле-
на Гелиевна, внук 
маршала Мерец-
кова Кирилл Вла-
димирович, жена 
недавно погибше-
го генерала Игоря 
Кириллова Светлана, 
глава управы Николай 
Владимирович Дранников, 
глава муниципального округа 
Мария Валерьевна Ким, муници-
пальный депутат Наталья Васильев-
на Шурова, Глава администрации Олег 
Анатольевич Соловьев и учащиеся Кур-
чатовской школы.

– Мы живем, учимся, работаем в уни-
кальном районе, где половина улиц 
хранит память о Великой Отечествен-
ной войне, – обратилась к собравшимся 

Мария Валерьев-
на. – Десять 

улиц но-

сят имена Мар-
шалов Советского Союза. Высаживать 
сирень – это не новая для нас тради-
ция, но очень важная. А для меня самое 

главное, что здесь находятся наши за-
мечательные дети. Ребята, очень скоро 
судьба страны окажется в ваших руках, 
но пока еще мы имеем возможность 
рассказать вам о нашей великой исто-
рии своими делами.

– Когда мы выбирали, какого цвета 
будет сирень, носящая имя Маршала 

1 апреля в нашем районе стартовала уникальная акция – «Сирень на улицах 
Победы», в рамках которой в Щукино были высажены десятки кустов сирени.
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Директор Школы № 1210 
Евгений Владимирович КОШЕЛЕВ:
– Каждый посаженный куст сирени – 

живой памятник подвигу наших предков, 
напоминание о Великой Победе и тех, кто 
приближал ее. Ученики и воспитанники 
нашей школы высадили сирень на улице 
Маршала Малиновского и улице Маршала 
Вершинина. Думаю, ребята навсегда за-
помнят этот прекрасный день!

Руководитель организации ветеранов 
госслужбы района Щукино 
Ольга Константиновна АРХАНГЕЛЬСКАЯ:
– У нашего поколения – родители участни-

ки Великой Отечественной войны, и мы были 
очень рады, когда нас пригласили принять 
участие в акции. От нашей организации са-
жали сирень 10 человек. Праздник получился 
великолепный, атмосфера – радостная и при-
ятная. Нам выдали красивые фартучки и ке-
почки, вручили медали. Звучали Гимн Москвы и 
Гимн России, были ребята из Школы № 1212 
«Щукино». Хочется поблагодарить всех, кто 
организовал такое прекрасное мероприятие, 
и, конечно, Марию Валерьевну! 

Доцент кафедры философии МПГУ 
Надежда Михайловна ПРОНИНА:
– Эта фотография сделана в  2010 году 

в Щукинском лесопарке. Сирень Победы 
высаживают сын маршала Василевского 
Игорь Александрович и создатель сортов 
сирени «Маршал Конев». «Маршал Мали-
новский», «Академик Курчатов», «Мар-
шал «Соколовский» селекционер сирени 
Сергей Александрович Аладин. Наше со-
трудничество началось еще в 2008 году, 
и мне приятно, что уже целое поколение 
щукинских ребят выросло, сажая сирень 
Победы!

 А еще наши ребята посадили сирень 
Победы на мемориалах советским вои-
нам в Испании, в Трептов-парке парке 
в Германии, в Норвегии, Сербии, Бельгии, 

Польше, Австрии и ряде других стран. 
И сегодня эта сирень цветет, несмотря 
ни на что!

Конева, то выбрали сиреневый, потому 
что такая сирень была в руках у наших 
солдат, освобождавших Европу. – Так 
начала свое выступление Наталия Ива-
новна Конева. – Когда потом ветеранов 
спрашивали, что они помнят об этих 
днях, многие отвечали: запах сирени. 
А я сейчас думаю, что когда вы станете 
взрослыми и будете проходить по этой 
улице, увидите прекрасную цветущую 
сирень, почувствуете ее аромат, то обя-
зательно вспомните, как ее сажали в 
честь 80-летия Победы!
Да, многие слова в этот день были 

обращены к детям – ведь главным об-
разом для них и было организовано 
это мероприятие. Говорили о дедах и 

прадедах, героях войны, которые есть 
в каждой российской семье. О том, 
что стоять на улице Маршала Конева 
рядом с членами его семьи почетно. 
И о том, что сирень Победы зацветет 
на всех «маршальских» улицах райо-
на – и будет цвести через двадцать, 
пятьдесят, сто лет. Но и школьники 
подготовились к мероприятию: они 
пели песни и читали стихи о войне, 
а в конце хором исполнили «День 
Победы». После этого все участники 
дружно отправились на возложение 
цветов к памятнику Ивану Степано-
вичу Коневу.

Дарья АНТОНОВАНа улице маршала МалиновскогоНа улице маршала Малиновского

Фольклорный ансамбль «Привадушки» Фольклорный ансамбль «Привадушки» 
на улице Маршала Малиновскогона улице Маршала Малиновского

Дочь Маршала Новикова Дочь Маршала Новикова 
Зоя Александровна Зоя Александровна 

расписывается на лейкерасписывается на лейке
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– Мария Валерьевна, в нашем райо-
не 13 улиц носят имена героев войны. 
И на всех этой весной посадили сирень?

– Да. Наши улицы носят имена мар-
шалов Конева, Мерецкова, Василевско-
го, Новикова, Малиновского, Соколов-
ского, Вершинина, Бирюзова, Рыбалко, 
Ротмистрова, и есть улица Берзарина. 
Николай Эрастович Берзарин – Герой 
Советского Союза, командующий ар-
мией, первый комендант Берлина. На 
всех этих улицах теперь цветет сирень 
Победы.
К сожалению, улица называется «Ули-

ца Берзарина», а не «Улица Генерала 
Берзарина», как нам бы хотелось. Не-
сколько лет назад депутаты Мосгорду-
мы пытались выдвинуть инициативу о 
переименовании, но пока, увы, переи-
менование не произошло. 

– На всех акциях присутствовали 
родственники героев. Как Вы их нашли? 

– Многие из родственников и раньше 
приезжали в наш район на различные 
акции. Традиция сажать сирень в честь 
Победы в Щукино очень давняя. Но 
раньше мы проводили одну общую ак-
цию, на которую приглашали всех род-
ственников. А сейчас вот решили пойти 
по другому пути, сделать эту историю 
более семейной, неформальной.
На это меня натолкнула серия книг 

«Маршалы Победы». Это шикарно из-
данные книги, и на обложке каждой 
– обязательно фотография маршала 
с детьми или внуками. Большое ме-
сто уделяется рассказу о семье. Такой 
подход позволяет увидеть этих за-
мечательных людей с разных сторон, 
сердцем почувствовать, что это был за 
человек.
И конечно, очень помогла Наталия 

Ивановна Конева, возглавляющая Фонд 
памяти полководцев Победы. 

– И все потомки откликнулись?
– Да, сразу же. Не смогли 

приехать только потомки 
маршала Василевского, 
но на эту акцию мы 
пригласили внука 
генерала Карбыше-
ва Дмитрия Алек-
сеевича. Бульвар 
Генерала Карбы-
шева находится 
в другом райо-
не, но правнук 
ле гендарно го 
генерала учит-
ся в Щукино! А с 
Дмитрием Алек-
сеевичем мы по-

знакомились на одном мероприятии у 
памятника генералу. И подружились.

– У меня возникает какое-то неверо-
ятное чувство: герои, истории подви-
гов которых мы проходили в школе, как 
будто оживают… Их дети, внуки – сре-
ди нас, ходят по тем же улицам.

– Да, для этого мы и проводили эту 
акцию, чтобы подчеркнуть связь поко-
лений, оживить историю. В первую оче-
редь для наших детей.

– Как школы отреагировали на при-
глашение на акцию?

– Очень хорошо. Кстати, логотип ак-
ции разработали ребята одной из щу-
кинских школ. И в свое время эта акция 
начиналась как раз в школах!
У ее истоков стояла Надежда Михай-

ловна Пронина – доктор философских 
наук, доцент, житель 

нашего райо-
на, автор 

книг о самом 
известном пионер-

ском лагере «Артек», где она прово-
дила лето ребенком, а потом много лет 
работала пионервожатой. Лет 15 назад 
Надежда Михайловна организовала 
«Цветочную дружину»: ребята под ру-
ководством своих учителей биологии 
сажали в районе цветы и кусты сире-
ни. И в этом году Надежда Михайловна 
активно участвовала в акции «Сирени 
на улицах Победы», она, кстати, под-
держивает связь с группой российских 
ученых, разрабатывающих новые сорта 
сирени в честь наших героев.

– Во время акции на улице Маршала 
Василевского Вы вручили удостоверение 

и знак «Почетный житель муниципаль-
ного округа Щукино»…

– Участнику Великой Отечественной 
войны Хорошавину Борису Ивановичу. 
Борис Иванович работает в Курчатов-
ском институте и смог прийти на посад-
ку сирени. 
В преддверии 80-летия Победы мы не 

только присвоили звание «Почетный жи-
тель» всем участникам войны, живущим в 
районе, но и вручили памятные медали к 
80-летию Победы всем ветеранам войны. 
Активное участие в этом мероприятии 
приняли наши муниципальные депутаты.

– В районе появились новые тради-
ции. Например, лейка.

– Да, у нас теперь есть лейка, из кото-
рой поливали сирень и на которой оста-
вили подписи все потомки героев. И есть 
еще маленькая леечка, из которой мы 
поливали посаженную сирень на терри-
тории ВНИИНМа. Это была очень непро-
стая история: институт закрытый, на его 
территорию пройти сложно. Но нам раз-
решили. И кстати, сотрудники института 
проявили огромный интерес к акции: са-
жать сирень вышли более 100 человек!

– Вы не боитесь, что если будет жар-
кое лето, сирень не приживется?

– Всю посаженную сирень мы берем 
под наблюдение, под особый контроль. 
Будем следить, чтобы прижилась. Если 
нужно, организуем полив. И хочу ска-
зать огромное спасибо ГБУ «Жилищ-
ник», которое неформально подошло к 
акции и очень хорошо все провело.

– Что для Вас самое важное в этой 
акции?

– Для меня важен системный подход. 
Что участвовали все щукинские школы, 
почти все общественные организации 
района, что откликнулись многие круп-
ные учреждения. 
И важно, что мы продолжим сажать 

сирень Победы, теперь, возможно, в 
рамках проекта «Наука Победы». Хо-
телось бы провести посадки на науч-
ных территориях – в Академгородке, в 
НИЦЭМ имени Гамалеи, ФМБЦ имени 
Бурназяна… 

– И все-таки, Мария Валерьевна, ак-
ция в первую очередь рассчитана на 
детей, чтобы они знали, помнили, гор-
дились. Как Вы считаете, эта задача 
выполнена?

– А вы видели, с какими глазами они 
слушали? Как смотрели? Конечно, зада-
ча выполнена.

Ирина МАТВЕЕВА

ИНТЕРВЬЮ

Подвести итоги беспрецедентной акции «Сирень на улицах Победы» мы попро-
сили главу муниципального округа Щукино Марию Валерьевну Ким.
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На муниципальном Собрании в апреле звание «Почетный житель района» было присвоено девяти участникам Великой 
Отечественной войны, проживающим в Щукино. Сегодня мы хотим рассказать вам о наших героях, людях, которые внесли 
вклад в нашу Победу.

ÎÍÈ ÇÀÙÈÙÀËÈ ÎÍÈ ÇÀÙÈÙÀËÈ 
ÐÎÄÈÍÓÐÎÄÈÍÓ

БЕРЕЗОВСКАЯ ЗОЯ ВЛАДИМИРОВНА 

Зоя Владимировна родилась 4 августа 1929 
года в городе Россошь Воронежской области. 
Ее родители, Ежаков Владимир Александрович 
и Ежакова Александра Матвеевна, тоже участ-
ники Великой Отечественной войны. 
В 1943 году Зоя Владимировна получила до-

пуск к секретной работе и была оформлена в 
секретную часть ИАС штаба 17-й Воздушной 
армии, которая прошла путь от сталинградских 
степей до Австрии. 
После войны вышла замуж за военного 

летчика Березовского Александра Филиппо-
вича, который совершил 88 боевых вылетов, 
и в дальнейшем находилась по месту службы 

мужа. Зоя Владимировна продолжила тру-
довую деятельность в Главном штабе ВВС на 
командном пункте управления полетами, где 
проработала 26 лет – с 1960 по 1986 год.

ДАНИЛКИНА ЗИНАИДА ИВАНОВНА

Зинаида Ивановна родилась 26 мая 1922 
года в Рязанской области в крестьянской се-
мье. Отец, Иван Гаврилович, работал сапожни-
ком, мать, Елена Емельяновна, – колхозница. 
После окончания школы поступила в Москов-
ский текстильный техникум. 
Когда училась на первом курсе, началась 

война. По направлению райвоенкома Зинаида 
сначала трудилась на фабрике «Красная Роза», 
где изготавливали стропы для парашютов, а 
затем на заводе «Каучук», который произво-
дил спасательные жилеты. 
Когда фашисты подошли к Москве и нача-

лись бомбардировки завода «Каучук», девуш-
ку вместе с другими ребятами отправили по-
могать селу, и она опять оказалась в Рязанской 
области, откуда и отправилась добровольцем 

на фронт. Самые тяжелые воспоминания оста-
лись у нее от боев под Великими Луками…
В рядах Красной армии Зинаида трудилась 

поваром. После войны была демобилизована 
в Москву. Здесь окончила поварские курсы и 
всю свою жизнь посвятила общепиту, где про-
работала более 40 лет до выхода на пенсию.

КУРКИН МИХАИЛ ИОСИФОВИЧ 

Михаил Иосифович родился 25 ноября 
1927 года в станице Луганской Сталинской 
области Украинской ССР. Родители работали 
в колхозе. 
Перед оккупацией области фашистами 

Миша с мамой вырыли маленький погребок 
и спрятали в нем одежду и продукты. Уже 
осенью 1941 года станицу заняли гитлеров-
цы. Передовая часть армии вермахта про-
шла быстро, не останавливаясь в населенном 
пункте. Потом немцы назначили старосту и 
полицаев из местных мужчин, не ушедших 
ранее на фронт. После освобождения их рас-
стреляли. 
Немцы гнали советских пленных солдат на 

работы в шахты, слабых убивали. Территорию 
вокруг поселка часто бомбили, однажды зи-
мой был сбит наш самолет, сельчане спасли 
летчика. 
При отступлении гитлеровцев в феврале 

1943 года в станицу зашли румынские сол-
даты, они сильно мародерничали. В 1944 
году Михаила призвали в ряды РККА, он был 
направлен в Усть-Лабинскую станицу (Крас-
нодарский край) в 61-й учебный полк, где и 
встретил Победу. 
С окончанием войны полк расформирова-

ли. Михаил прошел ускоренные курсы шофе-
ров и потом работал по специальности. Тру-
довой стаж – 80 лет. 

Вечная слава героям!
Вечная слава!
Вечная слава!
Вечная слава героям!
Слава героям!
Слава!..
Но зачем она им, эта слава, — 

мертвым?
Для чего она им, эта слава, —

павшим?
Все живое — спасшим.
Себя — не спасшим.
Для чего она им, эта слава, —
мертвым?..
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КАРВОВСКИЙ ГЕНРИХ СТАНИСЛАВОВИЧ 

Генрих Станиславович родился 11 марта 
1926 года в Витебской области Белорусской 
ССР. В начале 1938 года семья переехала в 
Москву. Когда фашисты начали бомбить Мос-
кву, дежурил на крышах домов. Помнит па-
нику, когда в октябре 1941 года некоторые 
москвичи на фоне слухов о том, что власти 
сдадут город немецко-фашистским захватчи-
кам, массово бежали из столицы. 
В ноябре 1941-го семья Генриха эвакуиро-

валась в Курганскую область. В 1942 юноша 
устроился в филиал Московского автозаво-
да имени Сталина, также эвакуированного 
из столицы. Работал слесарем до июля 1943 
года, одновременно учился в Машинострои-
тельном техникуме. Завод и два его филиала 
в военные годы выпускали взрыватели для 
мин, бронебойные снаряды для противо-
танковых пушек, карбюраторы, радиаторы и 
другую продукцию. 
В 17 лет Генриха призвали в армию и на-

правили на Дальний Восток в Севастополь-
ское военно-морское училище береговой 

обороны, которое в годы войны было эва-
куировано в байкальский поселок Танхой. 
В 1943 году училище перевели во Влади-
восток. Там Генрих обучался до 1945 года, 
практику проходил на боевых кораблях Ти-
хоокеанского флота. Будучи курсантом, с 
товарищами разгружал теплоходы типа «Ли-
берти» с военной техникой. 
День Победы встретил во Владивостоке. 

Во время советско-японской войны в 1945 
году Генрих был командиром 180-мм ору-
дия на батарее, которая защищала базу 
подводных лодок в Находке. После войны 
служил в отдельной железнодорожной ар-
тиллерийской батарее в городе Поти (Гру-
зинская ССР). 
В 1959 году окончил Военную академию 

имени Ф.Э. Дзержинского и остался в каче-
стве преподавателя. Дослужился до замести-
теля кафедры автоматизированных систем 
управления войсками. В запас ушел в 1979 
году в звании полковника. До 1999 года был 
доцентом кафедры, где служил. 

СОБОЛЬКОВ ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ

Владимир Михайлович родился 9 июля 
1927 года в селе Троице-Лыково Московской 
области. В семье было восемь детей.  Маме, 
Марии Васильевне, было присвоено звание 
«Мать-героиня». Отец работал извозчиком на 
строительстве. 
Перед Великой Отечественной войной Вла-

димир окончил семилетку и в мае 1941 года по-
ступил в ремесленное училище. В октябре 1942 
года получил специальность слесаря-механика 
и стал работать на Опытном заводе медицин-
ского оборудования. Работали на предприятии 
без выходных с 8 утра до 8 вечера под лозун-
гом «Все для фронта, все для Победы!» 
В октябре 1944 года Владимира призвали 

в армию, служил в войсках МВД. Его подраз-
деление занималось охраной важных объек-
тов, железнодорожных мостов и военных за-
водов. Также приходилось выполнять задачи 

по сопровождению грузов в эшелонах. Такая 
служба требовала бдительности, мужества и 
выдержки. Случались нападения на поезда и 
диверсии. 
День Победы 9 мая 1945 года Владимир 

встретил в городе Ясиноватая Донецкой об-
ласти, где он охранял поезда на одноимен-
ной станции и железную дорогу, а также со-
провождал на работу пленных немцев. 
В 1948 году Владимира направили в учеб-

ный полк в подразделение оружейных ма-
стеров, которое окончил с отличием, ему 
было присвоено звание «старший сержант». 
После службы в армии вернулся на родной 
завод. Позже окончил вечерний техникум и 
поступил на работу в Институт атомной энер-
гии имени И.В. Курчатова (ныне – ФГБУ «На-
циональный исследовательский центр «Кур-
чатовский институт»). 

УЛЬЯНОВА ЛЮДМИЛА СЕРГЕЕВНА

Людмила Сергеевна родилась в Москве 
2 августа 1925 года в семье военного. Мечта-
ла стать врачом, но началась война. С июня по 
октябрь 1941 года состояла в дружине при до-
моуправлении, которая тушила «зажигалки». 
Осенью 1941-го рыла окопы под Москвой. 
В 16 лет, прибавив себе возраст, отправилась 

в военкомат и попросилась на фронт. Попала 
во Вторую резервную армию. Воевала на Во-
ронежском, Степном, Южном фронтах. Позже 
Южный фронт был преобразован в Третий 
Украинский фронт. Людмила Сергеевна  была 
направлена в Сталинград. Основные бои: битва 
под Москвой, Сталинградская битва.
После войны работала в МИДе секретарем-

машинисткой, уехала с мужем в командировку 
за границу, затем работала в НИИ среднего ма-
шиностроения, а потом опять командировки от 
Хабаровска до Владикавказа (муж – кадровый 
военный, генерал-лейтенант Ульянов Виталий 
Андреевич – Герой Советского Союза). 

Пламя ударило в небо! —
ты помнишь, 

Родина?
Тихо сказала: 

«Вставайте на помощь…»
Родина.
Славы никто у тебя не выпрашивал,
Родина.
Просто был выбор у каждого:
я или Родина.
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МИНАЕВА ВАЛЕНТИНА ПЕТРОВНА

Валентина Петровна роди-
лась 5 февраля 1921 года в 
Кировской области в большой 
крестьянской семье. 
В 1939 году окончила Вят-

скую фельдшерскую школу, 
акушерское отделение, по 
окончании которого уехала 
работать в село в 20 км от го-
рода. Поначалу ее не воспри-
нимали всерьез. Но она нала-
дила просветительскую работу 
– ездила по деревням, прямо 
в поле подходила к бригади-
ру, останавливала работы, со-

бирала женщин и рассказывала им: «Вы не смотрите, что я 
молодая, я много знаю, нас отлично учили!» Так и приучила 
потихоньку женщин обращаться не к бабкам-повитухам, а к 
ней, акушерке. А ей было всего 19 лет.

30 ноября 1939 года началась советско-финская война, 
Валентину призвали в Петрозаводск, служить медицинской 
сестрой в хирургическом отделении военного госпиталя. 

«Жуткие были морозы, температура падала ниже 40 граду-
сов, обмундирование плохое, солдаты замерзали. Очень много 
было обморожений рук и ног, приходилось делать ампутации. 
И лежали совсем молодые солдатики – у кого рук нет, у кого 
ног, а у кого ни того ни другого. «Сестрица, – просят, – уколи 
что-нибудь, кому я такой урод нужен?» Сколько слез пролила. 
Бывало сядешь рядом, гладишь его по голове, успокаиваешь, 
как можешь…» 
О войне Валентина Петровна вспоминает с болью и го-

речью. После финской войны она вернулась домой, пошла 
на подготовительные курсы медицинского института, но 
в институт так и не успела поступить – началась Великая 
Отечественная.   
Валентину призвали в военный госпиталь в Забайкальском 

военном округе. Условия были тяжелые, лекарств и продо-
вольствия не хватало, особенно в начале войны. Зарплату 
всю до копеечки перечисляли для нужд фронта. Валентина 

Петровна была хирургической сестрой и заместителем на-
чальника госпиталя. Сюда попадали на долечивание не толь-
ко красноармейцы после ранений, но и совсем мальчишки, 
17–19 лет, после дизентерии и сыпного тифа, с дистрофией. 
Выходить их было сложно, потому что питание было плохое. 
Приходилось и лечить, и добывать продукты, и решать хо-
зяйственные вопросы. В госпитале Валентина Петровна по-
знакомилась с будущим мужем, Николаем, а поженились они 
уже после Маньчжурской операции.
Наступила долгожданная Победа. Но 9 августа 1945 года 

началась советско-японская война (Маньчжурская опера-
ция). Перед Красной армией стояла задача разгромить япон-
ские войска на территории Китая и Северной Кореи.
Наши войска пошли в наступление, а за ними выдвинул-

ся и госпиталь, начальником штаба которого была Вален-
тина Петровна. Эта короткая война запомнилась ей особой 
жестокостью японцев: они отравили воду во всех колодцах 
на пути следования войск, а однажды ночью японские ла-
зутчики, пробравшись в соседний госпиталь, вырезали ра-
неных и персонал. Так что приходилось не только лечить, 
но и охранять. 
Когда освободили Харбин, их очень тепло встретили наши 

эмигранты – приносили молоко, хлеб. Как-то на улице рикша 
предложил Вале ее подвезти, а она ответила: «Русский ма-
дам на людях не катается». 
После войны Валентина встретилась с Николаем, и они 

поженились. Потом Валентина как жена военнослужаще-
го следовала за ним по местам службы – Чита, Ташкент. В 
1946 году родился сын, через четыре года второй. Жили 
хоть и трудно, но дружно и весело, и никогда ни на что 
не жаловались, любовь и уважение друг к другу пронесли 
через всю жизнь. 
В 1962 году Валентина Петровна с семьей переехала в 

Москву и устроилась на работу в поликлинику «старых боль-
шевиков» медицинской сестрой. А в 1964 году перешла в 
медсанчасть № 12, которая позже была включена в состав 
ФМБЦ им. Бурназяна. Здесь она проработала акушеркой до 
72 лет. У нее большая семья: три внука, внучка, два правнука, 
три правнучки.

Вспомним всех поименно,
горем вспомним своим…

Это нужно — не мертвым!
Это надо — живым!
Вспомним гордо и прямо
погибших в борьбе…
Есть великое право:

забывать о себе!
Есть высокое право: пожелать

и посметь!..
Стала вечною славой 

мгновенная смерть!
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ХОРОШАВИН БОРИС ИВАНОВИЧ

Борис Иванович родился 16 
сентября 1925 года в Москве 
в семье служащих.
Семья жила в районе Ме-

щанской слободы. В начале 
Великой Отечественной вой-
ны летом 1941 года Борис 
вместе с одноклассниками 
участвовал в разгрузке ва-
гонов и барж, которые до-
ставляли в столицу сельхоз-
продукцию. Осенью ребят 
посылали строить завалы на 
дорогах на подступах к Мос-
кве. С первыми бомбежками 

столицы Борис с товарищами дежурил на крыше дома, га-
сил немецкие зажигалки. Потом юноша поступил в элек-
тромеханический техникум.

В январе 1943 года был призван в армию и направ-
лен на Дальний Восток. Служил в 16-м полку связи в 
селе Князе-Волконском под Хабаровском в телеграфно-
строительном батальоне. Участвовал в работах по про-
кладке телеграфных линий на границе. Потом заболел и 
был комиссован. 
В 1944 году Борис вернулся в Москву и устроился слеса-

рем на завод № 43 НКАП (Московский машиностроительный 
завод «Коммунар»). Стал свидетелем марша пленных немцев 
(«Парад побежденных»), который прошел в столице 17 июля 
1944 года.
В 1950 году Борис окончил Московский электромехани-

ческий техникум имени Л.Б.  Красина и был направлен в 
Лабораторию измерительных приборов № 2 (ныне – На-
циональный исследовательский центр «Курчатовский ин-
ститут»). Работал с ведущими отечественными физиками-
ядерщиками – академиками Игорем Курчатовым, Георгием 
Флеровым, Юрием Оганесяном.

ХОМИХ СОЛОМОН ЕФИМОВИЧ

Соломон Ефимович родил-
ся в Минске 6 ноября 1928 
года. Через 10 лет родилась 
сестренка Юленька. 

22 июня 1941 года нача-
лась Великая Отечественная 
война. Немцы начали без-
жалостно бомбить окраины 
Минска, а уже утром 24 июня 
бомбежки перекинулась на 
центр города. Большинство 
каменных и кирпичных до-
мов превратилось в руины, а 
все деревянные дома полно-
стью выгорели.

В конце июня 1941 года немцы оккупировали Минск. Че-
рез месяц нацисты открыли так называемое минское гетто. 
Затем стали регулярно проходить облавы на евреев. Во вре-
мя одной из первых облав отца Соломона выгнали из дома 
и расстреляли. 
Семья оказалась в гетто. Соломону, чтобы добыть пропита-

ние для мамы и сестренки, приходилось рисковать жизнью. 
Он знал, где охрана меньше контролировала границы лаге-
ря, и в определенное время выносил различные вещи, кото-
рые затем менял в близлежащих деревнях на продукты. Но 
однажды он сбежал из гетто и ушел к партизанам.
Попав в бригаду «дяди Коли», юноша помогал по хозяй-

ству: пилил и колол дрова, носил воду, пас лошадей. Но Со-
ломон грезил о подвигах и постоянно просился на боевое 
задание.

6 ноября 1943 года юноше все-таки дали задание. Нуж-
но было с товарищем подорвать немецкий поезд. Взрослым 
было не подойти: каждые 4–5 км стоял караул, который по-
стоянно ходил вдоль путей.

10 ноября мальчишки совершили уже третью вылазку к 
железной дороге и наконец смогли выполнить задание. Рва-
нуло так, что видно было даже в селе на расстоянии 4 км. 
Позже оказалось, что удалось уничтожить паровоз и один из 
вагонов, в котором погибло 17 гитлеровцев.
Однако радость была недолгой. Вскоре после диверсии, со-

вершенной партизанами, немцы расстреляли последних 800 
человек в гетто. Погибли также мама и сестренка Соломо-
на. Он очень тяжело переживал эту потерю, ведь фактически 
мальчишка остался круглой сиротой.
Затем Соломон попал в разведку. Группа, в которой он на-

ходился, ходила на задания, устраивала засады и облавы.  
К середине 1944 года немецкое командование серьезно 

занялось уничтожением партизан у себя в тылу. Немцы за-
гнали партизан в болото, и там они отчаянно сражались, пока 
не кончились патроны. Тех, кто не успел убежать, но и не мог 
уже отстреливаться, немецкие войска и власовцы ловили и 
отправляли в концлагеря. Соломон тоже попал в концлагерь.  
Вскоре у него началась гангрена на ногах из-за постоянной 
сырости в сапогах.
Вместе с еще 11 бойцами Соломона перевезли в тюрьму, 

чтобы прилюдно казнить. Но произошло чудо. Буквально 
на следующий день советские войска прорвали оборону 
города, и немцы бежали. В конце лета 1944 года Соло-
мон выписался из госпиталя после лечения гангрены. Ноги 
удалось спасти.

На наших знаменах начертано слово:
Победа!
Победа!
Во имя Отчизны — победа!
Во имя живущих — победа!
Во имя грядущих — победа!
Войну мы должны сокрушить.
И не было гордости выше,

и не было доблести выше —
Ведь кроме желания выжить

есть еще мужество жить!

В материале использованы отрывки из поэмы Роберта Рождественского «Реквием»
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ПАМЯТЬ

5 мая в Москве на улице Маршала Рыбалко на доме № 1 была установлена па-
мятная доска в честь дважды Героя Советского Союза маршала Павла Семено-
вича Рыбалко.

Наш район связан с Победой в Ве-
ликой Отечественной войне тысячами 
незримых нитей, и одна из них как раз 
находится на улице Маршала Рыбалко. 
Во время войны здесь располагался 

танковый завод и учебный бронетанко-
вый центр по формированию, боевой 
подготовке и отправке на фронт танко-
вых частей и соединений.
На память о заводе остался стоящий 

на высоком постаменте танк. Здесь же, 
в маленьком скверике, – мемориал 
маршала Рыбалко, к которому школьни-
ки и неравнодушные жители приносят 
цветы. Сейчас, в канун юбилея Победы, 
памятник утопает в цветах.
На открытие памятной доски приехали 

начальник Главного автобронетанкового 
управления Министерства обороны РФ 
генерал-лейтенант Александр Шестаков, 
депутат Мосгордумы Мария Киселева, 
глава муниципального округа Мария 
Ким, муниципальные депутаты, учащие-
ся Школы № 1212 и местные жители. 
И – целый военный оркестр.
Среди приглашенных также были род-

ственники Павла Семеновича, в 
том числе его внучатая пле-
мянница Татьяна Николаев-
на Татарникова (на  фото 
справа). Присутствовал и 
внук маршала бронетан-
ковых войск Ротмистрова 
Николай Юрьевич Рот-
мистров. (Недавно в на-
шем районе появилась 
улица Маршала Ротми-
строва, и, как пообещала 
Мария Валерьевна, на ней 
тоже обязательно будет по-
сажена сирень Победы.)
Открыл митинг генерал-

лейтенант Александр Шестаков. 

Он рассказал о 
заслугах Павла Семеновича, который 
вошел в историю как один из лучших 
военачальников, командовавших танко-
выми частями и соединениями.  Благо-
даря маршалу Рыбалко Красной армии 
удалось существенно снизить потери 
боевой техники и личного состава, а 
также выработать новую тактику танко-
вого боя в городских условиях. 

– Гвардейцы Рыбалко сражались на 
Курской дуге, форсировали Днепр, 
освобождали Украину, Польшу, Чехо-
словакию, громили фашистов в Герма-
нии. И в каждой войсковой операции 
маршал Рыбалко проявлял себя как 
отличный стратег и думающий воена-
чальник. Его стремительные действия, 
мастерство осуществления неожидан-
ных для противника маневров, застига-
ющих врага врасплох, вносили важный 
вклад в успех проводимых операций.

Александр Анатольевич сообщил, что 
в 2025–2026 годах памятные доски бу-
дут открыты всем главным маршалам 
бронетанковых войск Великой Отече-
ственной войны.

– Я не перестаю говорить об уникаль-
ности нашего района, где треть улиц 
названа именами маршалов. Кому, как 
не нам, хранить традиции, с особой за-
ботой относиться к исторической па-
мяти? – сказала в своем выступлении 
Мария Валерьевна Ким. – Юбилей По-
беды пройдет, но мы продолжим делать 
все, чтобы сохранить в наших сердцах 
память о мужестве и героизме нашего 
народа.

Открытие мемориальной доски про-
шло очень торжественно. Оркестр играл 
марш, военные прошли красивым стро-
ем и возложили цветы к памятнику. 
А после этого все собравшиеся переш-
ли в сквер, где, конечно, посадили си-
рень Победы!
Но перед тем, как начать сажать си-

рень, здесь состоялся еще один митинг. 
О Павле Семеновиче говорили Мария 
Валерьевна Ким и Мария Александров-
на Киселева, вспоминали его родные. 
А ребята, учащиеся Школы № 1212, 
принесли цветы, которые возложили к 
монументу. 
Увы, судьба маршала Павла Семено-

вича Рыбалко трагична. Его единствен-
ный сын Вилен  был танкистом. Как и 
отец, он воевал на переднем крае и в 
1943 году погиб. После войны маршал 
Рыбалко остался один – и умер в 1948 
году. Он ушел одним из первых среди 
тех, кто принес нам Победу. Ему было 
всего 54.
Для нас Павел Семенович навсегда 

останется маршалом Победы, смелым, 
умным, творческим человеком, кото-
рому мы обязаны тысячами спасенных 
жизней. Память о нем будет бережно 
храниться в нашем районе.
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– Раиса Васильевна, Вы хорошо знаете 
историю атомного проекта. Благодаря 
совместным усилиям наших ученых, ру-
ководства государства, разведки в СССР 
было создано ядерное оружие.  И все-таки, 
чья это заслуга в большей степени? 

– Часто спрашивают: кто является «от-
цом» советской атомной бомбы? Сталин, 
принявший важнейшее политическое 
решение о свободе и независимости 
государства в трагическое время, когда 
горели советские города и села и враги 
топтали нашу землю? Берия? Курчатов? 
Сахаров? Или «отец» американской 
атомной бомбы – кто? Ферми, Оппен-
геймер, Гровс или президент США Руз-
вельт, принявший решение? 
Считаю, что однозначного ответа 

нет. Потому что проблема получения 
атомной энергии и овладения ею – 
это коллективное творчество челове-
чества. Выдающихся умов ученых, по-
литиков, организаторов, инженеров и 
т.д. От начала открытия Беккереля и 
до овладения ядерной энергией люди 
прошли путь прозрений, открытий, экс-
периментов, решений, осуществили 
научно-техническую революцию в ХХ 
веке. Атомный проект инициировал пе-

рестройку и создание новых отраслей 
промышленности. 
Подумайте только, в СССР менее чем 

за три года была создана атомная про-
мышленность! Люди, трудившиеся в те 
годы в атомном проекте, вспоминали об 
этом времени как о лучших годах жизни. 
И в то же время в истории его остается 
много и тайн.
И высшее руководство страны, и уче-

ные, и организаторы, и руководители 
важнейших производств и отраслей 
промышленности, и военнослужащие, 
и инженеры, и технические специали-
сты – все трудились не покладая рук. На 
рудниках, в шахтах и на стройках атом-
ного фронта работали и заключенные. 
На атомных стройках, предприятиях, 
заводах трудились сотни тысяч людей – 
среди них и взрослые, и дети. Все встали 
в единый фронт на защиту Отечества! 
А главнокомандующим этого нового атом-
ного фронта в 1942 году И.В. Сталин на-
значил 39-летнего ученого-физика, про-
фессора Игоря Васильевича Курчатова.  
Курчатов оказался гениальным 

физиком-экспериментатором, который 
стремительно шел к поставленной пе-
ред собой и коллегами цели – получить, 

освоить и приручить атомную энергию. 
Он рано понял, что в этих неизведанных 
силах природы – будущее и прогресс 
человечества. 

– Были ли задействованы женщины в 
атомном проекте?

– Конечно, были. Работало много та-
лантливых женщин разных специаль-
ностей. Их вклад в решение проблем 
атомного проекта – и в создание про-
мышленности и ядерного оружия – нео-
спорим. И некоторые из них даже жили 
в нашем районе! Например, советская 
ученая Зинаида Васильевна Ершова – 
выдающийся радиохимик ХХ столетия. 
Она первая в СССР получила в 1944 году 
металлический уран. Работала и с плуто-
нием, и с полонием, и с тритием – все эти 
вещества чрезвычайно опасны. Но она 
умела и не боялась с ними работать. 
Людмила Никифоровна Курчатова, 

жена Бориса Васильевича Курчатова, 
брата Игоря Васильевича. Скромнейший 
человек и выдающийся ученый. 

– Вы – доктор исторических наук. По-
чему Вы выбрали для своих исследований 
именно эту тему? 

– После окончания Московского го-
сударственного историко-архивного 
института я по распределению пришла 
работать в Институт атомной энергии 
имени академика И.В. Курчатова. Здесь 
находится мемориальный Дом-музей 
академика Курчатова. В 1982 году меня 
назначили его директором, и я прорабо-
тала здесь до 2022 года.
Первое, что сделала, – начала созда-

вать личный архив ученого. Было со-
брано около 25 тысяч личных докумен-
тов Игоря Васильевича, в том числе его 
переписка. Все было систематизирова-
но и использовалось в большой просве-
тительской работе, которую проводили 
сотрудники дома-музея. Я защитила по 
этой теме кандидатскую диссертацию, а 
через двадцать лет – докторскую, но уже 
по другой теме, связанной с научной и 
организаторской деятельностью акаде-
мика И.В. Курчатова по обеспечению 
обороноспособности СССР.

– Это, наверно, было очень интересно?
– На этом пути меня ждали удиви-

тельные открытия. Однажды я нашла 
мятую бумажку, и на ней рукой Игоря 
Васильевича была написана его речь 
к 25-летию Октябрьской революции, 
1942 год. И внизу подпись: «Найдено 
в пиджаке Игоря Васильевича, Марина 
Дмитриевна». Представляете, Марина 
Дмитриевна не выкинула эту бумаж-
ку, а сохранила ее! Благодаря этому 
я смогла понять, как думал Курчатов, 
каким он был человеком. Вот он пишет 
в этой записке: «Современная война 
– это не только война самолетов и 
танков, но и война научных лаборато-
рий». Там же, в своей речи, он отражает 
работу коллег из других лабораторий, 

их вклад в общее дело. Где вы найде-
те более ценный документ с живыми 
мыслями человека того времени? Они 
и сейчас актуальны – эти его мысли.
Или письма матери… Во время вой-

ны она осталась одна, голод, холод. За-
мерзшими пальцами, держа карандаш, 
слюною размачивая стержень, она с 
трудом обводила каждую букву, не 
видя строчки. А ведь мама Курчатовых 
была в училище отличницей… И вот 
она пишет сыну Игорю, который в это 
время под бомбежками в Севастополе 
изучает магнитное поле корабля, чтобы 
изобрести трал для борьбы с магнит-
ными минами. Но она не представляет, 
в какой он ситуации. А он, чтобы она 
не боялась за его жизнь, ей отвечает, 
что у него все хорошо, тепло, «ходим 
каждый день на базар, покупаем вино-
град, груши…». А она ему: «Поедешь че-
рез Москву, купи белой булки да сала, 
как ты любишь, а то у нас еды-то нет, 
животики-то подведет… А сама сижу я 
на пище святого Антония». 
Я читала эти письма и плакала… Часть 

этих писем опубликованы в моей книге 
о Курчатове, которая вышла в издатель-
стве «Мосгорархив» в 2003 году под на-
званием «Курчатов в жизни».
Разве это могло не повлиять на 

меня? Я вступила на путь изучения 
жизни этого человека. Я его не виде-
ла никогда, но я знаю его лучше, чем 
кто-либо. Работа архивиста, который 
встречается с судьбами других людей, 
переворачивает тебя. И становится не-
возможным предать этого человека. . . 

– Как Вы считаете, можно было обой-
тись без ядерного проекта?

– Однозначно, нет. Ядерный проект 
должен был родиться, и он родился. 
К нему нельзя относиться хорошо или 
плохо – это данность. 

– Как специалист по атомному про-
екту, как Вы считаете, каково будущее 
России в этой отрасли?

– Я могу сказать только с точки зре-
ния историка: историю атомной отрасли 
страны надо сохранять, оберегать, не 
изменять и не приукрашивать – надо о 
ней, о людях, которые создавали ее и в 
ней оставили свои следы, правдиво рас-
сказывать. Рассекречивать то, что можно. 
Пусть о многом еще нельзя рассказать. 
Но даже то, что уже рассекречено, – по-
трясает, свидетельствуя о величии на-
шей Родины, героизме наших людей. 

Татьяна ПЕТРОВА
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ГЛАЗАМИ ИСТОРИКА

Раису Васильевну Кузнецову не надо представлять постоянным читателям нашей 
газеты. Невестка легендарного адмирала Кузнецова, доктор исторических наук, 
член Союза писателей, автор многих книг о Курчатове и о Кузнецове. Около со-
рока лет Раиса Васильевна возглавляла мемориальный Дом-музей академика 
Курчатова. Все эти годы она посвятила изучению его жизни, научной и организа-
торской деятельности. Собирала воспоминания о нем, письма и фотографии, раз-
бирала сохранившееся эпистолярное наследие. 
Раиса Васильевна вела и продолжает вести огромную просветительскую работу.

ÂÑÅ Ó×ÀÑÒÍÈÊÈ ÀÒÎÌÍÎÃÎ ÂÑÅ Ó×ÀÑÒÍÈÊÈ ÀÒÎÌÍÎÃÎ 
ÏÐÎÅÊÒÀ – ÃÅÐÎÈÏÐÎÅÊÒÀ – ÃÅÐÎÈ

Раиса Васильевна с внучкой Раиса Васильевна с внучкой 
и правнуками легендарного и правнуками легендарного 
адмирала в Музее адмирала в Музее 
на Поклонной горена Поклонной горе
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В КАЖДОМ ДВОРЕ

В рамках акции «Парад в каждом дворе» торжественные парады в нашем райо-
не прошли рядом с домами, где проживают участники Великой Отечественной 
войны. В том числе рядом с домом, где живет Валентина Петровна Минаева. 
В этом году Валентине Петровне исполнилось 104 года!

Валентина Петровна – почетный жи-
тель муниципального округа Щукино,   
человек-легенда, участница трех войн. 
Поздравить ее с Днем Победы приш-
ли глава управы Николай Владимиро-
вич Дранников, глава муниципального 
округа Мария Валерьевна Ким, муници-
пальные депутаты, школьники, соседи и 
жители района.
Парад получился необычный. Ребята, 

учащиеся Школы № 1210, подготовили 
целую программу, в адрес Валенти-
ны Петровны прозвучало множество 
теплых слов и поздравлений. А потом, 
прямо во дворе, на экране большого 
телевизора, собравшиеся смогли по-
смотреть фильм «Валюша». Фильм по-
священ жизни Валентины Петровны, 
режиссером выступила Наталья Викто-
ровна Алексенцева (на фото сверху). 
В ближайшее время фильм будет 

представлен в Севастополе на фести-
вале «Золотой витязь», и, как удалось 
узнать нашей газете, в июне в нашем 

районе состоится премьерный показ 
фильма.
Мы попросили Наталью Викторовну 

сказать несколько слов о фильме. 
 – Когда я узнала историю Валентины 

Петровны, я была поражена, и мне очень 
захотелось снять о ней фильм. Доку-
ментальных сюжетов было уже снято 
множество, в том числе  Первым кана-
лом, а хотелось сделать что-то отли-
чающееся. Так появилась идея сделать 
документально-игровой фильм с 
участием и профессиональ-
ных, и непрофессиональных 
актеров. В фильме сни-
мались даже работ-
ники ФМБЦ имени 
Бурназяна, где ра-
ботала Валентина 
Петровна.
Также были 

и с п о л ь з о в а н ы 
хроники времен 
Великой Отече-
ственной,  фин-
ской и японской 
войн. Я долго ра-
ботала в Госархиве, 
просмотрела много 
пленок и оцифрован-
ных, и на бабинах, в лен-
тах. К сожалению, невоз-
можно все включить в фильм, 
хотя это очень познавательно.
Фильм продюсировала кинокомпа-

ния «Перспектива». Продюсеры – учре-
дители компании Надежда Емельянова 
и Наталья Алексенцева. Музыку нам по-
дарил рязанский композитор Александр 
Трушин. Снимали на свои деньги.
Когда разговариваешь с Валентиной 

Петровной, поражаешься ее человеко-
любию, доброму отношению к людям. 
Кажется, за всю жизнь она ни про кого 

плохого слова не сказала. И конечно, всех 
интересует, в чем секрет ее долгой 
счастливой жизни. Да, она прошла жи-
вой через ад, молоденькой девочкой по-

пала на войну, но у нее 
была любовь, ее 

окружают дети и внуки. Она сделала 
много добра в жизни, и за это Бог дал ей 
долгую жизнь.
На вопрос, сколько людей она спасла, 

вылечила, скольким помогла родиться, 
Валентина Петровна не смогла отве-
тить. Но если представить, что каж-
дый из спасенных ею людей приближал 
нашу Победу, спасал жизни, совершал 
подвиги… И у этих людей есть потомки, 
они живы. Представляете, сколько лю-
дей обязаны ей жизнью? 
Иногда во время съемок возникали 

моменты, когда мне хотелось что-то 
переснять, и я приезжала к Валентине 
Петровне. «Не устали?» – спрашиваю. 
А она отвечала: «Нет, я стойкий боец. 
Спрашивайте, что надо, а потом будем 
пить чай».  Вот такая удивительная 
женщина!

Анна Владимировна АНИКИНА, муниципальный депутат, 
руководитель социальной службы «Мой социальный работник»:
– Есть люди, чья жизнь – словно маяк добра и мудрости. Для меня таким че-

ловеком стала Валентина Петровна Минаева. В следующем году ей исполнится 
105 лет, но ее сердце по-прежнему наполнено невероятным теплом и любовью 
к жизни! 
В ее доме хочется бывать чаще: кажется, даже воздух там пропитан радостью 

и искренностью. Несмотря на все испытания, которые выпали на ее долю, Вален-
тина Петровна сохранила теплую, светлую душу – она верит в людей и дарит 
каждому встречному частичку своего сердца. 
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КОНКУРС

В Музее быта советских ученых – знаменитом Академгородке в Щукино – про-
шел конкурс «Наука Победы», посвященный 80-летию Победы и Году защитника 
Отечества. Конкурс был организован при поддержке Совета депутатов, админи-
страции муниципального округа и управы района Щукино.

ÍÀÓÊÀ ÏÎÁÅÄÛÍÀÓÊÀ ÏÎÁÅÄÛ

На конкурс прислали работы 54 
участника самых разных возрастов. Это 
и стихи, и проза, и эссе, и агитационные 
плакаты, посвященные вкладу ученых в 
Победу. Все работы связаны с именами 
выдающихся ученых, работавших в на-
шем районе: Курчатова, Александрова, 
Бочвара, Гамалеи, Ермольевой, Распле-
тина и других.
Торжественную церемонию награж-

дения провели вдохновители конкурса, 
руководители АНО «Центр сохранения 
наследия советских ученых» Галина Си-

дорова и Евгения Маркизова. Призы по-
бедителям вручили почетные жители МО 
Щукино Наталия Евгеньевна Бабулевич 
и Раиса Васильевна Кузнецова. Они от-
метили, с какой душой, старанием и лю-
бовью к Родине работали конкурсанты, 
и рассказали о своих личных встречах 
с некоторыми из выдающихся 
людей, которым посвящены 
работы. Мы собрали для вас 
некоторые из них – увидев 
их, вы поймете, как непросто 
было жюри выбирать лучших!
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В материале использованы работы Ксе-
нии Гумеровой, Анастасии Гумской, Ели-
заветы Дзагоевой, Марины Бондаренко, 
Кирилла Голубева и Александра Николае-
вича Ширшова


